

# 日本発農作物資源の利用で 国と地方自治体間にギャップ

## 地球研、龍谷大の研究グループが調査

「誰が誰か」といった問題よりも、実際の問題解決のためのアドバイスが求められる。

西川芳昭教授の研究グル

「は」は都道府県を「心」は

「シングル」の可能性を検討す

の現状を調べた。その結果、

園芸等は、JR各都道府県が開発した新品種や育成のため

収集した種子の入手、利用

の観点から記述されている

植物遺伝資源の取得を容易

するため国際条約を締結

卷之三

て扱うかの二つの側面が生まれる事が分かった。TAGREAでは、重要な作物種の種子などを入手しやすくするため多国籍制度「M」の構築され、繰

約国にはジーンバンク（遺伝子バンク）が保有する遺伝子データベースで、日本も種苗選育試験をされてくる。IT-PCR

Aの種子が生じた植物は、それが種子をもつて繁殖する。

約書として「定型の素材移供した種子を遺伝的に改良

転契約（SMTA）」を使  
用する事が義務付けられ  
た場合、1991年のJCA  
として新たな品種が開発され

〇△条約は、多品種を育成する研究者、圃子の農業から日本では農業・食

（NARO）がジーンバンを受け、新品种を開発した。

クを運びしる。為に對しては、會成者権を認めなれども、整々

が共通の基本ルールに基づいて運営されています。

さくらの新品種を育てたりする品種開発や利用促進の品種の開発状況、種子の

進することを主張していく。 「育成者権を与え、保配布の実態を約40年間の二  
ータおよびアンケート調査

「護り手」NAMを義務付ける。から分析した結果、種苗法

に亘りて地方自治体の品種登録申請件数につけて、北海道や長野のように過去10年間で200種以上の品種を開発している地方自治体がある一方で、滋賀や大阪のように同期間の品種登録申請数が10以下の地方自治体も確認された。育成品種の配布・制限に関するアンケート調査では、回答した8割以上の地方自治体が、育成者権が付与された品種を「管轄内の生産者や生産団体のみ配布してくる」と回答。6割の地方自治体が、配布された品種の種子の再配布を制限してくるところが明らかになつた。

過去40年間で、都道府県の公的機関が開発した花卉園芸や農作物200-14種の新品种のうち、ジーンバンクのあるNAROが保有しているところは、NAROを通じ、「定期の新材移転契約（SMTA）」で海外に配布するに至るが、ある品種はわずか2種となつてゐる。しかし、したがって地方自治体の実態は、植物遺伝資源へのアクセスを容易にできるMSTOのようなメカニズムを確立した「TPCRA」の精神に賛同する国が愈々相対してくることが唆された。研究グループでは「今後、企業や個人育種家、公設試験研究機関、大学、農家など、視点が異なる参加可能な種子コレクションを形成するには、どのような条件が整えば良いのかといふこと、NAROの研究成果を基礎に、さらに研究を進めてこられた」としている。